

L'ascendance d'Énée



Demi dieu : Énée est le fils d'un humain, Anchise, et d'une déesse, Aphrodite (Vénus chez les Romains). Énée est cependant mortel.

Anchise : Le père d'Énée est le petit fils d'Assaracos, qui est le frère du fondateur de Troie, Ilos. Ils sont les descendants de Zeus par son fils Dardanos.

Enfance : Énée a été élevé par les nymphes du mont Ida. Il rejoint son père à l'âge de 5 ans.

« [...] lorsque s'offrit à moi la vision de ma vénérable mère, [...] belle et grande, elle était la déesse, apparaissant aux dieux du ciel. »

Virgile, *Énéide*, chant II, 587-591

La guerre de Troie



La guerre de Troie s'est déclenchée à cause de l'enlèvement d'Hélène, femme de Ménélas, roi de Sparte. Hélène s'est fait enlever par Pâris, fils du roi de Troie.

Alors Ménélas déclara la guerre à Troie avec l'aide de son frère Agamemnon. Ils emmènent presque tous les rois grecs et des guerriers comme Achille ou Ulysse.

La guerre dure plusieurs années et se termine par la victoire des Grecs grâce à la ruse du cheval de bois.

« Tu m'ordonnes, reine, de raviver une souffrance indicible, en racontant comment l'opulente Troie et son lamentable royaume furent rasés par les Grecs »

Énée à Didon, dans Virgile, *Énéide*, chant II, 2-5

La fuite de Troie



La ruse du cheval de bois permet aux Grecs de rentrer dans Troie. En pleine nuit, ils ouvrent les portes et leur armée pille et incendie la cité.

Énée s'enfuit avec son père sur les épaules et son fils Ascagne (Iule chez les Romains). Il emporte aussi des objets sacrés, les Lares et les Pénates. Il perd Créuse.

La fuite d'Énée est datée vers -1602/-1603. Il décide de parcourir la Méditerranée pour fonder une nouvelle Troie.

« Je descends de la citadelle, et, guidé par un dieu, je traverse le feu et les ennemis; les traits me livrent passage et les flammes s'écartent. »

Virgile, *Énéide*, chant II, 631-632

L'oracle de Délos



Énée parvient à Délos. Il souhaite consulter l'oracle pour savoir où fonder la nouvelle Troie.

Énée consulte l'oracle, qui lui ordonne de gagner leur mère-patrie. Les Troyens se dirigent vers la Crète, car une vieille tradition disait qu'ils en étaient originaires.

En Crète, ils fondent Pergamée. Mais la peste frappe la cité. Les Troyens comprennent qu'ils se sont trompés, et partent pour l'Italie, mère-patrie de Dardanos.

« Une fois de plus, nous quittons la place et, y laissant quelques hommes, nous hissons les voiles et sur nos nefs creuses parcourons la vaste mer. »

Virgile, *Énéide*, chant III, 189-190

L'île des Harpies



Les harpies sont des monstres mi-femmes mi-oiseaux (corps d'oiseau et têtes de femmes). Elles habitaient les îles Strophades, dans la mer Ionienne.

Énée et ses compagnons font escale aux îles Strophades. Pendant un repas, ils sont attaqués par des Harpies.

C'est Céléno (une harpie) qui lui prédit que les Troyens n'atteindront leur nouvelle patrie que lorsque la faim les obligera à manger leurs tables.

«Dieux, écarter de nous ces menaces ; dieux, détournez un tel malheur ; soyez indulgents, sauvez des hommes pieux ! »

Anchise, dans Virgile, *Énéide*, chant III, 265-266

Carthage : Énée et Didon



Au cours du voyage, Énée et ses compagnons arrivent sur le sol d'Afrique. Ils sont accueillis par la reine de Carthage, Didon.

Une grande passion naît entre le troyen et la reine. Mais les dieux de l'Olympe rappellent au héros troyen son but et Énée doit quitter Carthage.

Didon ne supporte pas cet abandon. Elle préfère se donner la mort avec une épée offerte par Énée.

«Qu'il reprenne la mer ! Voilà, c'est tout ; que ce soit mon message ! »

Jupiter à Mercure, dans Virgile, *Énéide*, chant IV, 236

Énée aux Enfers



Après la mort de son père, Énée descend aux Enfers pour essayer de lui parler. Il est guidé par la Sibylle de Cumès.

Énée et la Sibylle traversent le fleuve des Enfers, le Styx. La Sibylle endort Cerbère. Ils parcourent les Enfers jusqu'aux Champs-Élysées (le « paradis »).

Il y retrouve son père Anchise, qui lui présente ses descendants. Rassuré sur son avenir, Énée sort par la Porte d'ivoire et rejoint ses compagnons.

«Tout en parlant, Anchise reconduit à cet endroit son fils et la Sibylle, et les fait sortir par la porte d'ivoire. »

Anchise, dans Virgile, *Énéide*, chant VI, 896-897

L'installation en Italie



Énée et ses compagnons arrivent dans le Latium. Ils ont si faim qu'ils mangent les galettes sur lesquelles ils mangeaient. Énée comprend que la prophétie de Céléno s'est réalisée.

Le roi Latinus propose à Énée d'épouser sa fille Lavinia. Mais celle-ci est déjà promise à Turnus, le roi des Rutules. Il fait une alliance avec les peuples voisins pour chasser Énée.

Énée met fin à la guerre en tuant Turnus lors d'un duel.

« « Hé, nous mangeons aussi nos tables ! » dit lule en riant, sans plus. »

Virgile, *Énéide*, chant VII, 115-116

La descendance d'Énée



Conjointe : Créuse puis Lavinia

Enfants : Ascagne/Lule, et Silvius

Descendance : Romulus et Remus

La légende raconte qu'Ascagne a fondé la ville d'Albe la Longue en Italie. Les rois d'Albe descendent d'Ascagne.

Le roi Numitor est le père de Rhéa Silvia, et donc le grand-père de Romulus et Remus, fondateurs de Rome.

« Jamais un enfant issu de la race d'Illion ne portera si haut les espoirs de ses aïeux latins, et jamais la terre de Romulus ne tirera autant d'orgueil d'un de ses nourrissons. »

Virgile, *Énéide*, chant VI, 874-876

L'Énéide



• Ses missions

- Aide à fixer les priorités et les étapes à suivre
- Prend en note les éléments importants
- Rédige le travail demandé ou dispatche la rédaction

• Ses outils

- Des crayons
- Des feuilles

• Ses atouts

- Très organisé(e)
- Esprit de synthèse
- À l'aise pour écrire de manière lisible et bien présentée